

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Martes 24 de Diciembre de 1901

Núm. 688

LA NOCHE BUENA

Con verdad puede afirmarse que nuestra existencia está sumergida en la religión cristiana como los cuerpos en la atmósfera. La religión encauza y modifica nuestros pensamientos, ennoblece nuestros sentimientos y determina, en dirección al bien, las fuerzas de nuestra voluntad. El ateo mismo es religioso sin saberlo: en los pueblos cristianos, la religión como las leyes naturales, puede ser desconocida, pero no puede ser violada. El imperativo categórico de Kant, la voz de la conciencia, el temor más ó menos vago del *más allá*, el milagro evidente, que, como decía Carlyle, nos rodea por todas partes, la piedad que la desgracia ajena nos inspira, la sed de una justicia superior á la justicia de la tierra que abraza nuestra alma... todos nuestros anhelos y nuestros esperanzas más consoladoras tienen su origen en la fe religiosa.

Si la Religión cristiana desapareciera totalmente de la tierra, el hombre espiritual sería completamente distinto de lo que es hoy: borraríanse sus ideas morales, cambiaríase la noción de lo justo y de lo injusto, transformaría la idea de lo bello y como consecuencia del aniquilamiento de la fé, la familia, la sociedad y las relaciones de unos organismos sociales con otros y de unos individuos con otros individuos, se trastornarían de tal suerte que todos los esfuerzos de la imaginación son impotentes para calcular los efectos de tan tremenda y desastrosa transformación.

Aun considerada la religión como un hecho puramente humano y sujeto, por consiguiente, á las leyes de la evolución, es innegable que la savia civilizada del cristianismo, lejos de estar agotada no ha producido todavía más que sus primeros frutos. La caridad, remedio único de las desdichas humanas y solución exclusiva de todos los problemas sociales, no ha acabado aún de brotar en nuestros corazones.

Guerras crueles ensangrientan todavía los campos en que debieran reinar tan sólo la paz y el trabajo: aún hay explotados y explotadores; aún el egoísmo se sobrepone al amor del prójimo; aún la bestia humana quebranta las ligaduras con que Cristo la encadenó y yérguese feroz y sanguinaria, como en las remotas edades en que los hombres, semejantes á fieras hambrientas, vagaban por las intrincadas espesuras de los bosques.

Veinte siglos ha que Cristo nos guía en el camino de nuestro per-

feccionamiento moral. El fin apetecido está muy lejos todavía; pero, como Bosuet dijo, la humanidad marcha y Dios la guía. Empeño vano es el intento de oponerse á esa procesión inacabable que avanza al través de la vida en pos de una cruz. Todo se desvanece, todo queda atrás; solamente la fe no se extingue, y si en breves periodos seméjase "á la lámpara que oscila próxima á apagarse", bien pronto vuelve á recobrar su deslumbradora intensidad, como el faro que en lo alto de los peñascos de la costa anuncia al navegante la entrada del puerto.

Las fiestas religiosas no decaen. Como ha cien años, como diez siglos ha, la conmemoración del nacimiento de Cristo estremece, con santo júbilo, los corazones de los hombres. En nombre del recién nacido de Galilea, se consagran las familias en torno del hogar; cantos alegres resuenan en aldeas y ciudades; iluminanse, en las altas horas de la noche, las naves de los templos, y en el salón suntuoso, como en el tugurio miserable, en la tierra y en el mar, en el valle y en la sierra, allí donde late un corazón cristiano, allí resuena, con acento de ternura y dejo de amor, el nombre de Jesús.

La Nochebuena es como un alto que hacemos en la jornada de la vida, como un descanso en la penosa peregrinación. En esta noche, de tanto regocijo para los niños, de tan melancólicos recuerdos para los ancianos, levántase en nuestra memoria el fantasma melancólico del pasado. Entonces es cuando se echan de menos los seres queridos que la muerte nos arrebató; entonces, cuando advertimos el vacío que dejaron en nuestro corazón las ilusiones que huyeron... entonces también cuando el temor, al obscuro porvenir, nos asalta. ¿Quién de los nuestros faltará en la próxima Nochebuena? ¿Bajo qué techo celebraremos la fiesta del natalicio de Dios? ¿Quién nos acompañará?

La Nochebuena no es solamente una fiesta de familia, es además la fiesta de los humildes. Dios naciendo en misero portal, al borde de un camino, representa el ennoblecimiento de los desheredados de la tierra. Desde el instante en que una voz misteriosa, que venía de lo alto, lanzó en Judea el grito de "Ha nacido el hijo de Dios", es santa la pobreza, joyas celestiales el oprobio inmerecido y el dolor resignado.

El primer vagido del Niño galileo anunció al mundo la liberación de las almas... La divina promesa se cumplirá en su totalidad como en parte ya se ha cumplido: el esclavo se trocó en

siervo, el siervo en proletario, y el proletario de hoy subirá nuevos grados en la escala de su emancipación... La Ley divina seguirá cumpliéndose, y de los humildes, de los resignados, de los injustamente perseguidos, de los que padecen hambre, frío y sed, será no solo el reino de los cielos...

VILLANCICOS

Dicen los republicanos que ya vienen de camino, en vez de los Reyes Magos, varios puntos filipinos.

Decirles que vengan con ganas de hablar, por que en esta tierra todo es Carnaval.

A Sagasta el otro día le dieron el gran disgusto, diciéndole que salía á conflicto por minuto.

La Virgen lavaba, San José tendía, y el Gobierno andaba como Dios quería.

El sábado en el Congreso al ministro de Instrucción, se le escapó un dicharacho de muy poca educación.

Ese es el lenguaje de los carreteros, de los fusionistas y los petroleros.

Filipinos y cubanos siempre fueran españoles, si Moret nace en Judea en tiempos del rey Herodes.

Mas nació en España por casualidad, y nos ha dejado como estaba Adán.

Información militar

EN CORDOBA

Se ha concedido el retiro para Córdoba al comandante que fué de la Remonta D. Gregorio Porras Ayala, con el haber provisional de 375 pesetas mensuales.

Se ha dispuesto cesa en la comisión que venía desempeñando en esta comandancia de ingenieros, el celador de fortificación de tercera clase D. Antonio Alventosa y Cartagena.

Se ha accedido á la petición del farmacéutico primero de este Hospital militar D. Félix Gómez Diaz, que solicitaba abono de pensiones de una Cruz Roja del Mérito militar que no percibió con las pagas de navegación á su regreso de Cuba.

Mañana vestirán de gala las fuerzas de la guarnición con motivo de la festividad del día.

En este Gobierno se ha recibido el siguiente telegrama de la Capitanía general:

«Gobernadores militares Córdoba, Málaga, Granada, Jaén, Almería y Algeciras, Ministro Guerra resolviendo consulta hecha sobre detalles de aplicación en esta Región de la R. O. de 14 del actual ha dispuesto que individuos comprendidos en ella sean licenciados desde luego, cubriendo sus va-

cantes con reclutas que vendrán á filas en Febrero.»

Servicio de la plaza para el 25 de Diciembre.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, sexto capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

NUESTROS PAISANOS

GRANADOS

En *El Imparcial* llegado hoy á esta capital se dá cuenta de la representación en el regio coliseo de la ópera *Carmen*, emitiendo el siguiente juicio del notable tenor con cuyo nombre encabezamos estas líneas:

"Casi por sorpresa, sin tantos anuncios previos como otras óperas de menor categoría, se representó anoche la bellísima obra de Bizet, con la cual, galanterías aparte, se dió á conocer ventajosamente hace años en el teatro de la Princesa, y en una sola audición, el tenor español Francisco Granados. Anoche, como entonces, y en más importante marco, parecieren agrandados sus méritos de cantante; sobre todo en la delicada romanza «de la flor», que dijo con tan apasionada ternura y loable maestría, que tras de ruidosos y unánimes aplausos tuvo que repetirla, y en las escenas finales de los actos tercero y cuarto, en los que las manifestaciones de elogio fueron tan espontáneas como calurosas.

Fué una aueva demostración de que el tenor español ha llegado con justicia al distinguido puesto que hoy ocupa en el Real."

En *La Correspondencia de España* leemos:

"El tenor Sr. Granados canta mejor *Carmen* que *Bohemia*, á causa de que en la primera puede defenderse mejor con sus brillantes agudos. La romanza de la rosa del segundo acto, la cantó bastante bien."

Y *El Español* dice:

"El tenor Granados obtuvo anoche un señalado triunfo cantando la partitura de Bizet, viéndose obligado á repetir la famosa romanza «de la flor»"

ORO VIEJO

NACIMIENTO DEL REDENTOR

Venid á ver al hijo de Dios, no en el seno del Padre, sino en los brazos de la madre, no entre los coros de los ángeles, sino entre viles animales; no asentado á la diestra de la Majestad en las alturas, sino reclinado en un pesebre de bestias; no tronando y relámpagueando en el cielo, sino llorando y temblando de frío en un establo. Venid á celebrar este día de su desposorio, donde sale ya del tálamo virginal, desposado con la naturaleza humana con tan estrecho vínculo de matrimonio, que ni en vida ni en muerte se haya de desatar. Este es el día de la alegría secreta de su corazón, cuando llorando exteriormente como niño, se alegraba interiormente por nuestro remedio, como verdadero redentor...

EL P. GRANADA.

PERSONALES

Ha llegado á Palma del Rio el general D. Camilo Polavieja.

—En el expreso de hoy ha llegado á esta capital, acompañado de su distinguida familia, el Sr. D. Pedro Gil, dueño de la fábrica del gas.

—Los Duques de Dénia saldrán muy en breve de la Corte para sus posesiones de Puente Jenil, en cuyo punto se verificarán grandes oscerías.

—En el correo de Málaga ha salido hoy con dirección á Espejo, donde pasará las próximas Pascuas, el Gobernador Eclesiástico, Sede plena, Dr. don Bartolomé Rodríguez.

—Ha marchado á Puente Jenil el Dr. D. Rafael Luque Conde, párroco de la iglesia de la Purificación de dicha localidad.

CONTRA EL SOCIALISMO

Discurso del Papa

Roma 23.—El Pontífice recibió á mediodía á los cardenales, arzobispos y obispos, que le han deseado felicidades con motivo de la Navidad.

Su Santidad pronunció un notable discurso, lamentando las condiciones muy graves de la Iglesia, á causa, principalmente, de la libertad sin límites del pensamiento, que conduce á los espíritus á rechazar las enseñanzas de Cristo, á proscribir violentamente las Ordenes religiosas y á introducir leyes contrarias á la Divina voluntad.

Las amarguras, dijo el Pontífice, que yo experimento al examinar las condiciones morales de nuestro tiempo, son verdaderamente muy numerosas y fuertes, pero no cesaré nunca de velar por el bien de la cristiandad, y por esa razón es por lo que yo elevo mi voz contra el divorcio.

Os exhorto en el día de hoy á no seguir las ideas socialistas.

Todos los verdaderos cristianos deben oponerse al avance del socialismo.

Es cierto, y yo lo reconozco así, que se deben mejorar las condiciones de las clases populares; pero es preciso emplear el amor y la caridad recíprocas, no sustrayéndose nunca á estos hermosos sentimientos.

También es preciso—añadió—ser disciplinados.

El Pontífice terminó su discurso exhortando á todos á cooperar al bien de la Iglesia, deseando felicidades á todos sus hijos.

El discurso fue largo; pero, sin embargo, no se notó cansancio ni fatiga alguna en el Sumo Pontífice.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

NUEVO MUNDO publica esta semana un bonito número lleno de cuentos, artículos e informaciones de actualidad. Inserta un hermosísimo cuento de Pérez Galdós, titulado *La mula y el buey*; *La alegría del corral*, plana artística de Federico; *El rey en el Museo Naval*; *Enseñanza libre*, obra estrenada con gran éxito en Eslava, y el popular tango del morrongo de dicha zarzuela; *Nochebuena*, poesía de José J. Cadenas; *El sorteo de Navidad*, artículo cómico de Crouselles; *Cómo se hacen los billetes de la lotería*; *El crimen de Bráños*; *La Nochebuena de Pedrusquín*, crónica alegre de Taboada; *El gorro*, historieta de Donaz; *En la plaza Mayor*, poesía de Caseso; *En pos del besugo* y *Amor de madre*, planas en colores de Banda y Herrero, y otros originales de actualidad. Todo por 20 céntimos.

FUEGO Y LLAMAS

Ni siquiera los ministeriales ocultan sus recelos de ser aplastados por el peso de los propios errores en cuanto la Corona, mediante la aprobación de los presupuestos, tenga expedido el ejercicio de su confianza. El fracaso no ha podido ser más rápido ni más grave la caída. Sin muy enconados enemigos, casi sin enemigos porque nadie ha querido combatirlo, él sólo se ha deshecho bastándose para la propia derrota los propios yerros.

La explicación, aparte aquel pecado original del motín en que el Sr. Sagasta pescó la regia confianza, es muy sencilla, porque se halla en su manera de entender la misión del Gobierno.

Entienden éstos por gobernar recibir el Poder de manos del Rey; repartir las carteras entre los que más pueden molestar si se quedan fuera y ser mas sumisos si entran; colocar en los cargos públicos a las legiones que más aprietan; disolver las Cortes para formarse unas a la propia imagen y semejanza, é ir tirando como se pueda del carro de la vida.

¿Se presenta una dificultad? Pues no se le hace caso hasta que no adquiere las proporciones de conflicto, y cuando éste llega, se busca alguien que haga de cabeza visible de los alborotadores, se transige con él, y hasta otra.

Pero como ya se está en el secreto de estos triunfos de la baratería, de que la otra tarde se lamentaba un diputado ministerial, cada día son más los que aspiran a vivir de cobrar el barato, cada día son más los alborotadores y cada día se hace más hondo el malestar en que hallan ambiente favorable esas campañas.

No preocupa a gobiernos de tal clase el incendio: preocupanle sólo el humo y las llamas que puedan asustar a los que no perciben de otro modo que por los sentidos corporales el peligro que amenaza; y como de esa suerte el incendio no se apaga, va cundiendo bajo tierra, socavando los cimientos, y como no lo adelante algún resplandor, la ruina será inevitable.

Así se hundió aquél magnífico edificio de nuestro imperio colonial; así han perecido prestigios indispensables, y de esa ruina estará amenazada la sociedad española, mientras continúen en la dirección de sus destinos los que por gobernar entienden transigir con los perturbadores de ella.

LA ENSEÑANZA

Hasta ahora los educadores ingleses pasan por ser los que mejor han entendido la importancia que en sí encierra un buen sistema de educación. El equilibrio orgánico y la sabiduría concebida principalmente como suprema forma de conducta, que eran los principios fundamentales de la cultura helénica, han sido restaurados de nuevo por los profesores de la Gran Bretaña.

No basta ilustrar la inteligencia, es preciso también educar el corazón de los niños y proporcionar a su cuerpo

el debido desarrollo, evitándose así la corrupción de costumbres y los organismos raquíticos que tanto abundan en nuestros días.

La supremacía del fin ético, es otro de los principios que tan poderosamente influyen en la educación del pueblo inglés para la disminución del crimen y del delito.

Al simple trabajo de memoria, que hasta hace poco venía siendo el sistema de enseñanza más universalmente adoptado, se le debe añadir, si de la educación se desean obtener verdaderos frutos, el cultivo de las demás facultades del alma, de tal suerte, que el estudio, en vez de constituir un tormento, despierte en los niños el deseo nobilísimo de aprender y de conocer.

Con tal que repita el discípulo automática, sin inteligencia y sin interés las definiciones de la gramática, los nombres de los reyes y de los lugares ó las formas de las matemáticas, creen erróneamente muchos maestros que han conseguido ya los altos fines de la enseñanza.

El cuidado del maestro debiera al principio limitarse á metodizar los conocimientos que la observación siempre viva de la niñez proporciona: á sugerir al niño nuevas observaciones; á habituarse, por medio de sencillos razonamientos, á formar ideas elementales, pero exactas y positivas, y á formar su sentido moral, más que por lecciones mentales, por ejemplos vivos, por la relación de las nobles acciones, por la aprobación y el vituperio prudentemente expresado; ejerciéndose siempre esa poderosa sugestión que produce la confianza en la rectitud, en el valor moral de nuestras inclinaciones y facultades.

Las escuelas de instrucción mixta, en las que el trabajo manual alterna con los ejercicios mentales, y que se van generalizando cada día más en las naciones anglo-sajonas, han producido y están produciendo resultados excelentemente prácticos, porque no sólo se ocupa provechosamente al niño durante las horas de ocio, evitándose el hastío, sino que además se le proporciona un descanso á su tierna inteligencia, divirtiéndole su imaginación, y se habitúa á considerar el trabajo en toda la amplitud de su propio valor. ¡Ojalá fuese ésta una de las reformas que se introdujeran en las escuelas de España!

La educación primaria y la superior deben ser igualmente prácticas. El ingeniero debe formarse en el taller, en el monte ó en la mina; el abogado debe emplear más tiempo en el bufete donde estudia, y de esta manera se evitarían esos ejemplos tristísimos y bochornosos de brillante teoría científica y completa inhabilidad práctica.

SOBRE MARCAS

Real orden importante

La Gaceta de ayer publica una interesante disposición sobre concesión de marcas, cuya parte esencial dice de este modo:

“Con arreglo á la legislación vigente, está prohibida la concesión de marcas de fábricas, de comercio, de agricultura ó de ganadería cuyos distintivos hayan obtenido otros con anterioridad, y, en su consecuencia, que no se dé curso á las que nuevamente se soliciten, aunque á la instancia de petición se acompañe documento notarial, otorgado por los poseedores ó propietarios de las ya registradas, manifestando que no perjudica á sus intereses la concesión de la marca análoga ó parecida que se pretende adquirir, siempre que sirva para distinguir productos de la misma especie, á no ser que renuncien á sus derechos ó hagan cesión al nuevo peticionario del uso de la marca que les pertenezca.”

POESIA

DEL NACIMIENTO

Ya que era llegado el tiempo
en que de nacer había,
así como desposado

de su tálamo salía,
abrazado con su esposa,
que en sus brazos la traía,
al cual la graciosa Madre
en un pesebre ponía,
entre unos animales
que á la sazón allí había:
los hombres decían cantares,
los ángeles melodía,
festejando el desposorio
que entre tales dos había;
pero Dios en el pesebre
allí lloraba y gemía.
Que eran joyas que la esposa
al desposorio traía;
y la Madre estaba en pasmo
de qué tal trueque veía;
el llanto del hombre en Dios,
y en el hombre el alegría;
lo cual del uno y del otro
tan ajeno se creía.

S. Juan de la Cruz.

Ingleses y boers

Londres 23.—Según participan en un despacho de Walksruth, dirigido al *Daily News*, los jefes boers han estudiado ya el plan de campaña para el verano, lo que indica, que es una ilusión cuanto se ha dicho respecto al término, en breve plazo, de la lucha.

Con arreglo á dicho plan, parece que los boers tratan de invadir el Natal por la cordillera del Drakemberg, bajo la dirección de los generales Botha y Dewet.

La masa de los boers, según el despacho, es partidaria de continuar la guerra á todo trance.

La vida fisiológica y la electricidad

Discuten estos días varios hombres de ciencia sobre el grado de tensión que debe tener una corriente eléctrica para producir la muerte, y uno de ellos, Mr. Weber, de Zurich, dice que con las manos húmedas él ha podido resistir durante diez segundos el contacto con un hilo por el cual venían descargas de 30 voltios. Sometióse después á una corriente de 50 voltios, pero casi en el acto hubo que cortarla, porque no pudo resistirla. En cambio, con las manos secas logró aguantar una descarga de 80 voltios. De aquí deduce Weber que el contacto simultáneo con los dos conductores es peligroso cuando la corriente supera á los voltios.

En lo que respecta al contacto ocasional sobre un pivo seco, Weber resistió sin esfuerzo una fuerza de 2.000 voltios. Únicamente experimentó intenso hormigueo en los dedos. Mas colocado sobre un suelo húmedo, el contacto fué doloroso con 1.000 voltios, y la contracción de los músculos se produjo con 1.500.

Sin embargo, dice Varennes que un ingeniero amigo suyo recibió una descarga de 2.400 voltios, y en el acto cayó al suelo con el corazón paralizado. Inmediatamente se le prestó auxilio, dándole fricciones de agua helada en la espina dorsal y apelando á las tracciones rítmicas de la lengua, y á las tres horas el víctima comía tranquilamente y en abundancia para un hombre resucitado.

De ello deduce que las corrientes empleadas en la electro-ejecución de los criminales en América no matan, puesto que son más débiles.

El elefante Jumbo, sometido á 2.200 voltios, no dió la menor señal de molestia, y al descargar sobre él más de 4.000 voltios, se limitó á rascarse con un trozo de metal que había cogido con la trompa.

DESDE MARRUECOS

EL SULTAN

Tánger, Diciembre 1901,

Un problema de gran transcendencia en estos momentos para el porvenir de Marruecos, y quizás para el porvenir de la cuestión de Occidente, es el averiguar la cantidad de fósforo que contenga el cerebro del joven Soberano del Moghreb, y formar juicio exacto

sobre sus aptitudes, dotes personales y condiciones de todo género como hombre y como Monarca.

Hay en este problema que analizar y tener en cuenta dos factores contradictorios, que son, por un lado, la fisonomía del Sultán y más ó menos comprobados indicios, y por otro, sus aficiones y las tendencias que se le proclaman, presentándole—en la sombra, por supuesto—como dotado de gran inteligencia y de espíritu conciliador con los europeos, sin preocupaciones ni fanatismos exagerados, moro «de manga ancha», en una palabra, y deseoso, por consiguiente, de transformar sus Estados ó implantar en ellos toda clase de adelantos y de mejoras.

Muchos, sin embargo, que han visto á Muley-Abd-el-Aziz se mostraron sorprendidos ante un rostro sin expresión, redondo, barbilampiño, afeitado, en el que no se nota ni el menor rasgo de la viveza propia de su edad; conjunto exterior que ópticamente desmenuzado, ha hecho sospechar á algunos en una de esas enfermedades que atrofian las inteligencias desde niños, convirtiendo á los seres que las padecen en especie de autómatas, y que son manejados siempre como criaturas sin voluntad.

En cambio, otros afirman, como he dejado expuesto, que el gran xerif «es un muchacho listo», más aficionado á la bicicleta, al bailar y á la fotografía, que al *harem*; que gusta del adelantamiento y la reforma, y que ha de ir sacando paulatinamente del atraso y del obscurantismo á sus fanáticos súbditos.

¿Cuál de estas opiniones será la acertada? Es difícil ponerlo en claro y diagnosticar con seguridad, siendo, no obstante, prudente el calcular que, ni por su educación, ni por la clase de vida que hacen los moros, incluso el Monarca, ni por la actividad de sus funciones mentales y corporales, ni por nada de lo que se lleva observado durante los años de su reinado, puede ni debe ser el actual Sultán una figura histórica, con las condiciones suficientes para transformar á estos atrofiados descendientes de Mahoma.

Esto sólo conseguiría en parte, y para eso dejando á salvo las preocupaciones religiosas y las trabas del Korán, residiendo los ministros plenipotenciarios en la misma ciudad que el Soberano y ejerciendo una presión constante y eficaz en él y en sus consejeros; es decir, haciendo lo mismo que en Turquía y que en China, y que en otros países, que, aun detestando á la civilización cristiana, han ido «entrando por el arco» con ese medio, inaugurando reformas, ejecutando los principales trabajos y haciendo circular la vida por los poros de esos pueblos refractarios, tanto ó más que éste, á toda innovación y á toda mejora.

Es de considerar, por lo que aseguran, al Sultán como á un joven sin experiencia y tal vez con algo de debilidad en las funciones intelectuales, distraído por sus sugestionadores magnates con *frustrerías* de la civilización para desacreditarla á sus ojos, haciéndose la ver por el prisma superficial de la distracción y del *jugueteo*; con los aparatos fotográficos, las bicicletas, el billar y la electricidad, aprovechada sólo con objeto de producir luz brillante, iluminar los encantos del *harem*—aumentados ahora con espléndido regalo de cinco bellas circasianas—y producir así un cuadro de tentadora voluptuosidad, que, actuando cual «Cinturón Galvani», efectúe un necesario estímulo en los al parecer, y según cuentan, adormecidos sentimientos amorosos del Monarca marroquí.

Pero no se hagan ilusiones los optimistas; no sueñen los entusiastas y no convencidos admiradores de la Real silueta xerifiana verla destacarse entre todos sus antepasados é iluminar con la antorcha del progreso este obscuro y ruinoso rincón occidental de la antigua Libia. No confíen los grandes estadistas de Europa que por el arte mágico de la iniciativa musulmana, por el esfuerzo de la propaganda mercantil ó por las adulaciones de un puñado de explotadores de las regias debilidades,

se han de convertir las bicicletas en locomotoras, ni la luz eléctrica del palacio de Marrakesh en fuerza motriz que comunique el poderoso fluido á líneas telegráficas, ni los lujosos aparatos fotográficos en máquinas trilladoras, ni los edificios en donde están instalados los billares en fábricas, en centros de industrias, en escuelas, en... algo práctico y serio que represente un paso adelante por el camino del progreso, desterrado del Moghreb desde que Genserico destruyó todos los vestigios de la civilización romana. Nada, nada se ha de transformar aquí sin que las Cancillerías europeas tomen en inteligencia sincera grandes y trascendentales determinaciones, impulsando á la pereza, rompiendo hábilmente y con prudencia los viejos moldes de este rutinario y podrido pueblo, alentando los trabajos, proporcionando los medios de realizarlos y ayudando, por fin, de mil maneras, pero siempre de acuerdo, á despertar del coma en que yace sumida esta raza y resucitarla con el poderoso acicate de la inteligencia, del ejemplo y de la fuerza en último caso.

Muley Abd-el-Aziz tiene más de veinte años, lleva algunos de reinado y su figura no se ha destacado nunca por esos arranques varoniles ni por esa actividad guerrera que ha sido siempre la característica de los Sultanes de Marruecos. Esto es indudable, y esto se presenta como un dato no despreciable para la resolución acertada del problema enunciado.

Su mismo padre, Muley-el-Hasán, fué un Sultán varonil, guerrero y enérgico: siempre á caballo, dirigiendo en persona las expediciones militares y tratando, antes que nada, de poner orden en sus Estados, hacer efectiva su autoridad y dominar por la fuerza las constantes rebelías de las cabilas.

Su hijo, el actual Soberano, mal aconsejado indudablemente, sigue en cambio los contrarios procedimientos, perjudiciales á todas las luses en este país. Busca en la quietud de sus palacios la tranquilidad que falta en todo su Imperio, aprende á hacer una «instantánea», ó ensaya una carambola, en vez de fundar un Gobierno regularmente organizado, mejorar la Administración y dominar á sus cada vez más insubordinados vasallos. Sus *jugueteos* con los inventos cristianos y su roce con éstos para la adquisición y aprendizaje de aquéllos, la distancia por momentos de los *Xorfa* ó nobleza religiosa, que es la que influye en las cabilas de la montaña, y todo hace presentir hondos trastornos en este Imperio, al que ha de minar la revolución impulsada por los numerosos partidarios del Príncipe Muley-Mohammed.

Es ocasión esta, sin profundizar más las dotes de inteligencia y aptitudes del Sultán, cautelosamente reservadas por los que le rodean, seguir atentamente su actual movimiento hacia Fez, deteniéndose, durante el mes de Ramadán, en Rabat, adonde ya llegó, después de seis años de quietud y de reposo en Marrakesh. Es ocasión de observar el resultado de esta expedición, de analizar y conocer á fondo las intrigas y rivalidades del *Majzen*, en el que destacan, en lucha sorda y sin cuartel, las figuras del viejo zorro Sid Fedul Gharuit y del inteligente y osado ministro de la Guerra, *uzir-el harb*, El-Menebehí. Es necesario llegar á traslucir el objetivo de algunas naciones respecto á esas intrigas y respecto al Trono; lo que pueda influir en la Corte mogrebina los consejos de Lala Erkia, circasiana y madre del Monarca, pues todos éstos y otros datos han de contribuir á que pueda discurrirse con alguna exactitud sobre el desenlace que, en época no remota, deba tener todo este desbarajuste, toda esta dislocación de voluntades y de ambiciones, y toda esta «merienda de negros», que por la obsesión, la farsa, la ineptitud ó las conveniencias de unos cuantos diplomáticos de tercera fila se ha dado en llamar cuestión de Marruecos.

Abd-Al-láb.

La visita del Niño Jesús

—Hijos míos: hoy es el día en que el Niño Jesús vino al mundo, naciendo en obscura cueva, como esta en que nosotros vivimos. El era el Hijo de Dios, el Rey del mundo y de la Gloria, y a pesar de su alteza y poderío, gustó de ser pobre y eligió por madre a una pobre artesana, sometiéndose con filial obediencia a un humilísimo carpintero. Jesús es el Dios de los pobres: no nos abandonará en nuestra miseria; confíemos en Él, hijos míos.

Quien así hablaba era una mujer sin ventura, por nombre Marta, que habiendo perdido en la guerra al esposo, quedó sola en el mundo, al cuidado de tres criaturas, de que Dios la había hecho madre. Marta era joven; tenía poco más de treinta años; sus niños eran muy pequeños; aún no servían para ganarse el pan. Recogiendo plantas medicinales, cortando leña y lavando ropa, la buena Marta conseguía un jornal mezquino, con que subvenía a la alimentación de sus hijos.

Vivían en misera choza, cavada como una cueva en la falda de un áspero monte, lejos del humano trato con las gentes. Como el ave que sale del nido en busca de alimento, así salía Marta diariamente de la choza, dejando a sus niños expuestos a todos los daños de la triste soledad, y luego, cuando volvía con el saquillo lleno de pan duro, de tubérculos y hortalizas, preparaba la parca refacción mojada con el agua transparente que allí cerca nacía de un escondido manantial.

Y sucedió que la blanca nieve que sirve de purísima estola al santo Niño, al caer sobre el cuerpo mal abrigado de Marta, produjo una dolencia, que dejó por algún tiempo paralizada a aquella desgraciada mujer. El pan y las hortalizas que en la choza había almacenado la previsión de la buena madre, presto llegaron a escasear, y el día de Nochebuena amaneció para la pobre familia amargado con el negro dolor de no tener qué llevar a la boca.

—Madrecita, ¿no comemos hoy?—preguntaban los niños hambrientos, rodeando el montón de pajas donde yacía la madre tomada de la calentura.

—Hijos míos—contestaba la infeliz, acariciando amorosamente a sus angelitos,—hoy... hoy... no se puede comer hasta que el Niño Jesús venga a traerlos pan.

¡Día aciago aquél! Mil veces quiso Marta levantarse para ir a pedir una limosna a Casasola, distante así como una legua; pero no le fué posible tenerse en pie.

—¡Cómo tarda el Niño Jesús, madre! ¿Acaso se habrá olvidado de nosotros?

—Sí, vendrá, hijos míos, si vendrá, es el Dios de los pobres que no abandona a los que en Él tienen puestas sus esperanzas.

Llegó la noche, negra y fría como aquella que, según dicen los historiadores de Jesús, se tendió sobre los montículos de Belén cuando la Virgen santísima y José, el bienaventurado carpintero, buscaban en vano posada en que guarecerse y descansar; noche negra y fría, pero silenciosa, grave y solemne, ornada en los cielos con número infinito de estrellas luminosas, y libre en la tierra de los bramidos espantables del Aquilón.

—¡Madre, no viene Jesús!—clamaban los niños de Marta.

Y ella, llorando amargamente, les decía:

—¡Ya vendrá, hijos míos, ya vendrá!

De pronto sonaron unos golpes en la desventajada puerta de la choza. Los niños se amedrentaron, y, como polluelos tímidos, vinieron a cobijarse en el seguro del pecho maternal.

Marta sintió su alma coamovida. Entonces se abrió la puerta, y la humilde covacha fué súbitamente iluminada con un resplandor que no parecía de este mundo.

Dos largas filas de ángeles, que llevaban antorchas en las manos, se extendían desde la entrada de la choza hasta

un recodo formado por el camino del monte; en el centro aparecía, vestido de blanca túnica, un niño de celestial hermosura y gentileza, con la faz blanca, los ojos azules, el cabello dorado como la avellana y partido en medio de la cabeza a usanza de los nazarenos. Llevaba sobre el hombro una cruz de madera salpicada de manchas purpúreas, y en la frente una corona de aguzados juncos marinos; su aspecto era por todo extremo nobilísimo y soberano.

Detrás de él marchaban muchos pajes cubiertos de preciosas vestimentas, los cuales eran portadores de canastillas, donde había muy ricos alimentos, y muy finas ropas, y abrigos de muy exquisito valor. Y cerrando aquel cortejo maravilloso iban músicos y salmistas cantando con voces eufónicas:

—Este es el Cordero de Dios. Este es el Rey de los reyes y el Señor de los señores. Este es aquel Príncipe que no ha de cargar con tributo a sus vasallos; antes bien, ha de pagar con su sangre las penas que ellos han merecido. Venid y adoremos al Rey, por quien todo vive; ¡Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad!

Entró aquel niño en la choza, y piadosamente besó en las frentes de Marta y de los tres pobres pequeñuelos. Tomó después los dones que de rodillas le presentaban los pajes, los bendijo, y los dió generosamente a la viuda.

Luego dijo: —Yo soy el camino, la verdad y la vida. Venid a Mí todos los que estáis abrumados por la pena y Yo os confortaré. Quien en Mí cree no perece, sino que tiene vida eterna.

Los cantores entonaron un coro eucarístico, y la celestial procesión, bajando por la falda del monte, se perdió tras el recodo del camino...

Marta creyó siempre que el Dios de los pobres, el divino Jesús, era quien la había visitado aquella noche. Pero no faltan cronistas que aseguran haber sido todo aquello invención y traza del caritativo señor de Casasola, gran caballero y gran cristiano.

Alvaro L. Núñez.

Crónica Provincial

Trabajando en sacar arena de una cueva en el sitio nombrado *Góngora*, término de Cabra, el jornalero Francisco Cantero, tuvo la desgracia de que ocurriera un desprendimiento, quedando enterrado. No obstante haber comenzado enseguida los trabajos para auxiliarle, cuando se consiguió extraerlo estaba muerto.

Crónica Local

Asamblea municipal
Por falta de número de asociados no pudo celebrarse ayer sesión la Asamblea municipal, que se reunirá el treinta del corriente.

Nuevo colega
Con este mismo epígrafe dice *El Español*:

«La «Asociación Española Artístico-literaria», residente en Madrid, ha conferido poderes de representación en Córdoba a nuestro querido amigo y compañero en la prensa don Rafael Carrillo de Albornóz.

Entre los varios proyectos que sustentaba dicha «Asociación Española Artístico-literaria» es uno de ellos la fundación de un semanario consagrado en pleno, con todos los honores de un regionalismo andaluz neto, periódico que será editado en Córdoba.

Nos alegramos de ello y enviamos nuestra enhorabuena a la referida Asociación y al amigo señor Carrillo.»

Retrasos
Es escandaloso el retraso con que llega a esta capital desde hace una semana el correo de Madrid.

Ayer llegó a Córdoba cerca de dos horas después de la reglamentaria y hoy para enmendarse ha traído un retraso mayor.

Tan inculcable abuso no tiene por causa, como aseguran las personas afectas a la Compañía, el temporal de nieves; es sencillamente que no hay el personal suficiente para la carga y descarga extraordinaria que estos días se amontona en las estaciones con motivo de los regalos de Pascuas.

Preludios de boda

Un periódico madrileño dice que una conocida duquesa, emparentada con la Real familia, saldrá muy en breve para una de las poblaciones andaluzas, con objeto de pedir para su hijo menor la mano de la hija de un título de Castilla.

Funerales

A las once de la mañana se han celebrado hoy en la iglesia parroquial de San Nicolás solemnes funerales en sufragio por el alma de la respetable señora doña María de la Encarnación Usano y Alonso, digna esposa de nuestro particular amigo D. Francisco Ballesteros Márquez, Regente de esta Escuela Normal de Maestros.

Al fúnebre acto, ha asistido numerosa y distinguida concurrencia.

Enviamos al Sr. Ballesteros y a su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento por tan dolorosa pérdida.

Obra de arte

La última obra que acaba de producir el notable artista D. José Ortiz González es verdaderamente notable. Consiste en dos hermosos jarrones-tibores modelados con exquisita corrección y adornados caprichosamente. La perspectiva de las flores y figuras que exornan dichas piezas, es vistosa y delicada, y los tonos de color están combinados habilmente.

Reciba nuestro apreciable amigo nuestros plácemes.

Corrida

En el magnífico patio del cuartel de Alfonso XII y para solaz de la tropa, se han corrido hoy dos vacas, presenciando el espectáculo *Guerrita y Machaquito*.

Con esta motivo, la alegría ha reinado hoy entre los soldados de lanceros de Sagunto.

A su dueño

En las oficinas de la guardia municipal y a disposición de su dueño se encuentran un talón de ferrocarriles y un reguardo del Monte de Piedad, encontrados en la vía pública.

Juerguistas

Ayer fueron detecidas por el alcalde Sr. Apricio tres mujeres de vida airada que con tres individuos iban produciendo escándalo en un carruaje por la calle Claudio Marcelo.

Vacante

Lo está una plaza de músico de primera clase correspondiente a bombardino en la banda del regimiento de la Reina.

Puede solicitarse dirigiéndose el coronel de dicho cuerpo antes del 10 de Enero, en que se celebrarán los exámenes para su provisión.

A las filas

Los reclutas del actual reemplazo a quienes corresponde incorporarse a filas, según los informes más autorizados lo harán en el próximo mes de Febrero.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado a dos sujetos y a una mujer que ayer tenían pastando 29 cabras en terrenos de las huertas del Humilladero.

Reyerta

Ayer cuestionaron en la Piedra Escrita dos individuos, acometiendo uno de ellos a otro con un arma blanca, aunque no le causó daño alguno.

Caja de Ahorros

El domingo último ingresaron en dicho establecimiento 13.431 pesetas por 132 imposiciones, de las cuales fueron nuevas siete, y se pagaron 3.839 78 a solicitud de 67 imponentes, cinco de ellos por saldo.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 16° 60'; a la sombra, 11° 40'; mínima, 0° 60'; media, 6° 00'; altura barométrica en milímetros, 769 60; estado del cielo, cubierto; dirección del viento, S. O.

Un agraciado

Circula en Madrid el rumor que dos décimos del premio gordo los posea nuestro respetable amigo el Sr. conde de Pañonrostro.

D. Ricardo Arias-Dávila y Matten, teniente coronel que fué de lanceros de Sagunto, al ser ascendido, fué destinado al cuadro para eventualidades de la primera región, colocándole al poco tiempo como primer jefe del regimiento de reserva de caballería de Lérida.

Parece ser que al ir a tomar posesión compró dos décimos que han resultado ser de los del premio gordo.

Celebraremos se confirme este rumor.

A Sevilla

Hoy ha marchado a la capital vecina nuestro buen amigo el Dr. D. Manuel Rodríguez Sánchez, canónigo de aquella S. I. C. y rector de este Seminario.

Después de pasar las festividades actuales en mencionada capital, regresará a ésta para pasar a Fuente Obejuna, su pueblo natal, donde terminará las vacaciones.

Chirínola

Un viudo entra en un establecimiento de efectos fúnebres y comienza a ver ataúdes con objeto de elegir uno para su mujer.

—¿Cuánto vale éste?
—Cuarenta duros.
—¡Es muy caro! Doy treinta.
—¿Es usted viudo?
—Sí, señor.
—Bueno, pues se lo pondré a usted en los treinta para animarle a usted.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—LA NATIVIDAD DE NRO. SR. JESUCRISTO, y Sta. Anastasia, mártir.—Del jueves, S. Esteban, proto-mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas de Santa Isabel de los Angeles, por don Rafael Lozano, en sufragio por su esposa.—Del jueves, por doña Ana Losada, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 25.—Feria cuarta.—La Misa y Oficio son de la Natividad del Señor, con rito doble de primera clase y color blanco. Oficio propio y en las tres Misas Credo, Prefacio y *Comunicantes* propio. En la segunda Misa se conmemora Sta. Anastasia, mártir. En la tercera, el último Evangelio es el de la Epifanía.

Prohibido todo signo de defunción. Indulgencia plenaria.

En la Catedral, a las doce, se canta la Misa y concluida, Laudes. A las siete y media prima y Misa. A las nueve y media dignidad y cuatro Capas canónicas.

Liturgia.—Día 26.—Feria quinta.—La Misa y oficio son de S. Esteban, proto-mártir, con rito doble de segunda clase y octava y color encarnado. Se hace conmemoración de la octava en Laudes y Misa. Esta tiene Credo, Prefacio y *Comunicantes* de Navidad. Indulgencia plenaria.

En la Catedral tercia solemne y cuatro capas canónicas. Predicará de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo D. Juan E. Soco de Herrera, canónigo magistral.

—Mañana, último día de la solemne novena que la cofradía de Nra. Sca. del Perpetuo Socorro y de San Alfonso María de Liguorio consagra a su Excelsa Patrona en la iglesia del Salvador y Santo Domingo de Silos. A las cuatro de la tarde se expondrá a Su Divina Majestad y se rezará la estación y el santo rosario con letanía cantada; seguirá el sermón, que predicará un religioso del Sagrado Orden de Predicadores; a continuación la lectura del punto correspondiente al día de novena, cantándose un himno a la Santísima Virgen; terminándose con la bendición y reserva de S. D. M. y una solemne Salve. Hay concedidas muchas indulgencias.

Mañana, a las ocho y media, será la Misa y comunión general, y a las once, Misa solemne con sermón a cargo del M. I. Sr. Dr. D. Manuel de Torres y Torres.

—En la iglesia auxiliar de la Magdalena habrá mañana a las diez Misa solemne con sermón a cargo de D. Esteban Espejo Reyes. —Mañana al toque de oraciones, primer día de solemne novena al Divino Niño Jesús, en la iglesia de los Santos Patronos Acisclo y Victoria; se rezará el santo rosario, letanía cantada, sermón, villancicos y despedida.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) el jueves próximo, segundo día de Pascua, a las cuatro de la tarde, expuesto el Santísimo, se rezará la estación, cantándose el santo rosario y la letanía, después habrá sermón, reserva y bendición con el Santísimo, dándose al final la bendición Papal a todos los fieles, quienes, previa la confesión y comunión, gozarán indulgencia plenaria.



Comidas para el 25 de Diciembre

ALMUERZO.—Huevos al «espejo».—Carpa en vino.—Vaca cocida a la «maitre d' hôtel».—Alcachofas fritas.—Queso.—Postres.

COMIDA.—Sopa de tapioca con tomate.—Pierna de carnero estofada.—Merluza frita.—Patatas a la casera.—Buenos de manzana.—Postres.

Vaca cocida a la «maitre d' hôtel».—Cortar en lonjas un trozo de vaca sobrante del puchero; colocarlas sobre un papel untadas de manteca; sazonalas, envolverlas y ponerlas a calentar en las parrilla a fuego suave. Servirlas (sin papel) en una fuente, sobre un lecho de salsa a la «maitre d' hôtel».

Pierna de carnero estofada.—Golpear la pierna muy bien y perdigarla sobre las parrillas; cuando esté bien perdigada, meterle unos clavos y unos ajos y ponerla en una olla; échesele un poco de vino tinto y un poco de vinagre, y sazónese con especia negra; echarle tocino en dados, fritos con una poca de cebolla picada y su sal, agua ó caldo hasta que se cubra la pierna, y tápese con una cobartera; si se quiere, échense dentro unos membrillos, peros agrios ó almendras tostadas, y si a'guna vez se quiere hacer dulce, puede hacerse añadiéndole más agrio y cañela.

(Prohibida la reproducción.)

Pasatiempos

CHARADA

El Obispo de *tercera* es muy bien quisto en Palacio, así lo menos parece pues para todo es llamado; *prima nota* musical que ocupa el segundo rango; es *dos tres* casi lo mismo que cometido ó encargo. Al confesor le compete la *total* de los pecados.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR:

FA-BU-LIS-TA

La han acertado: *La viuda sin consuelo, Medialmendra, El vecino, Tirabique, Quitolis, El niño, Tirulique y Rupabarbas.*

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 24 (5).

Esta noche han estado poco concurridos los círculos políticos. La temperatura ha sido crudísima.

—Todavía se ignora el paradero de casi todos los décimos de los billetes agraciados con el tercero y cuarto premios.

La firma de hoy

Madrid 24 (13'10.)

El presidente del Consejo ha llevado hoy a la sanción de la Reina la ley de fuerzas terrestres.

Las firmas de Gobernación y de Hacienda han carecido de interés general.—*Mencheta.*

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, o'10 pta. línea. En tercera, o'05. En cuarta o'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos, comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero, Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

ALMACÉN

ANTONIO MORENO

DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

LUJO

GONDOMAR, 12

PEDRO DOMECCO

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXTRACTOR DE VINOS
JEREZ DE LA FRONTERA

CASA FUNDADA EN 1730

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de Vino estilo COGNAC, FINE CHAMPAGNE

Marcas: Una, dos, Tres cepas y Extra

Pedid especialmente Cognac de "Pedro Domecco,"

en todos los cafés, casinos, ciroulos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas

Una, Dos, Tres cepas, Extra y Fundador, con su escudo de armas

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

DE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15